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一走进泉州嘉利儿童用品有限公司，厂
区内堆放着不少玩具辅料，泉州嘉利儿童用
品有限公司总经理陈艺娟告诉记者，因为企
业空间有限，仓库已经不够用了，所以他们临
时搭盖了两个棚子存放周转物料。

放眼望去，一条条流水线上，工人们正
在娴熟地组装着玩具车，目前车间正满负荷
赶制订单。厂外，保安大叔一刻也不得闲，
忙碌地指挥着来来往往的卡车。陈艺娟介
绍，从去年疫情到现在，每天都是十来个货
柜出货的状态，目前的订单已经安排到
2022年 3月份。

在仓库内，不少即将出货的产品摆放于
此。充足的订单、忙碌的生产，让以往玩具
行业的淡旺季也淡化了。据了解，2018年
以来，嘉利儿童用品公司不断整合海外市场
渠道、研发设计资源，取得了不错的成效。
三年来，公司承接了不少新的客户订单，其
中不乏世界 500强企业的合作订单。这使
得嘉利儿童用品公司不受疫情影响，订单逆
势增长。

离嘉利厂区不远的力利玩具工人们也正
在加班加点地赶货。

“截至目前，我们的订单量已经超过去年
同期，其中欧美订单量稳中有升。”晋江力利
玩具有限公司总经理许宾宾告诉记者，今年
以来，安海玩具整体订单量还不错，像欧美体
系的订单量都是稳中有升，有不少企业的订
单量甚至翻倍；而其他市场，像俄罗斯、印度
及东南亚等地区，疫情控制不是特别好，再加
上线上渠道尚未成熟，整体的订单影响就比
较大。

“鸿顺儿童今年的订单量也表现不
错，不仅于此，鸿顺儿童一边扩大产能，另
一边积极拓展新品类。”鸿顺儿童用品有
限公司总经理颜海鸿介绍说，鸿顺儿童不
再只做儿童写字板，顺应客户需求已经把
品类拓展到儿童电子琴、儿童智能玩具等
其他领域。

记者走访企业获悉，此番的订单增长，除
了安海玩具原有的优势品类，如玩具车、跳舞
毯、写字板、沙滩玩具等之外，万圣节、圣诞节
等国外大节点玩具订单，也成为此波订单增
长的关键点。“目前，安海有好几家企业专门
做节庆玩具，订单量还比较大。”安海玩具公
会秘书长许亚文说。

据海关总署数据显示，2021年第一季度
我国玩具出口额为 75.68亿美元，同比增加
72.3%。预计今后一段时期，玩具出口还将
呈现稳步上升态势。

7月 2日，泉州中院确
认贵人鸟重整计划执行完
毕。这对于贵人鸟而言，应
该是这漫长 3年里最好的
消息。

2014 年，贵人鸟在上
交所登记上市，接下来的一
两年时间里，贵人鸟受到了
市场热捧，2015年，贵人鸟
股价最高突破 67 元人民
币，拿到最高400亿元人民
币的市值。

事情在 2018年起了变
化。当年 6月 14日到 6月
25日，贵人鸟遭遇连续7个
交易日跌停，总跌幅达到
55%左右，市值蒸发约 90
亿元，2018 年控股股东贵
人鸟集团的股权质押率已
经高达 99%。随后一段时
间里，市场上到处是贵人鸟
开始抛售业务、投资标出
手、债务逾期、少数股权被
司法拍卖、大部分股权遭到
冻结的各类消息。

而 在 业 绩 方 面 ，从
2018 年到 2021 年第一季
度，贵人鸟公司一直处于
亏损状态：2018 年亏损近
7 亿元，2019 年亏损金额
近 11亿元，2020年有所缓
和 ，但 依 然 亏 损 近 4 亿
元。与此同时，2020 年 8
月、12月贵人鸟均申请破
产重整。

曾经叱咤风云的贵人
鸟将走向何方？彼时，业界
对此有着诸多揣测。

2021年4月，贵人鸟公
司重整公告，东北企业“泰

富金谷”及 4名自然人，共
计拿出 7亿元参与此次的
重整。其中“泰富金谷”出
资 4.17个亿，获得公司 3.2
亿股股份，持股占比超过两
成。也因此，贵人鸟在今年
7 月顺利完成重整计划，

“宣告破产”的一幕并未出
现。

一名鞋服行业分析人
士表示，贵人鸟上市之后的
泛体育化资本运作，或许是
将企业置于危险边缘的重
要原因。2014年国务院 46
号文发布，体育产业的发展
热情被迅速点燃，贵人鸟就
是在这样的大背景下开始
了一系列的收购，先后涉足
投资、科技、足球经纪业务、
体育保险、运动项目管理、
健身等。

“贵人鸟上市后进行了
多次大手笔的投资，希望借
此布局泛体育产业，但目前
来看，这些投资和泛体育产
业上的探索并没有达到预
期效果，反而让企业陷入了
资金困局。”上述分析人士
指出。

而对于此次重整，业界
持谨慎态度的居多。“重整
成功后的贵人鸟或许只是
短暂地化解了公司债务危
机，改善了公司资产负债结
构。贵人鸟是否可以逐步
恢复持续经营能力和盈利
能力，重回良性发展轨道，
是贵人鸟当下最为迫切需
要解决的。”一不愿具名的
业界人士分析。

老树发新芽 晋江玩具产业稳步上升

贵人鸟欲“凤凰涅槃”

本报记者 蔡明宣

本报记者 柯雅雅

30多年来，高品质始终是晋江玩具的根
本，无论“玩一代”还是“玩二代”，他们始终认
为扎实的制造工艺、不断创新的产品工艺是
拿下优质订单、拓展全球版图的最佳武器。
在此基础上，他们也在谋划着产业的新蓝图、
新发展。

“疫情防控常态化后，我们的订单一直在
增长，目前安海有20多家兄弟工厂在帮我们
做配套。”陈艺娟看似简单的一句话，实则道
出了晋江玩具近年来的一些改变，玩具企业
内部不再各自为阵、互相模仿，反之，大家不
断强化自身的优势，彼此之间不断抱团发展、
互通有无。

“我们在行业公会里多次提到，要抱团发
展、共享订单，自己忙不过来的，尽量让兄弟
工厂帮忙。”陈艺娟说。去年，嘉利玩具在美
国建立了分公司和海外仓库，他们希望以此
为据点，带动家乡的兄弟工厂一起卖货、办展
乃至开发产品，共同进军美国市场，“现在单
打独斗很难了，澄海可以几个厂家拼一个货
柜，我们也可以。”

给嘉利做配套生产的供应商张小姐告诉
记者，去年疫情，她的小加工厂差点倒闭，持
续无单可做，让她萌生了转行的念头。后面
与嘉利合作后，工厂整个业务量提升了不少，
现在都是忙着招人、组生产线的节奏。

“以前，我们都是自己承接外贸的订单，
利润虽然多点，但极不稳定，反而现在给其他
大厂做配套生产，流程管理跟着它们做优化，
表面上订单的利润降低了点，但整年盘算下
来，工厂利润率更高。”上述人士表示。

力利玩具的标准化供应链平台，已经从
晋江走向全国。

“其实我们做得还远远不够，还有很多细
节需要完善和调整。接下来的一段时间，内
部的优化调整还将占据我们大部分的工作。”
优化了十多年，许宾宾对力利玩具的供应链
体系仍然不是很满意。

在许宾宾看来，要打造一个快速响应的
供应链管理体系，优化企业内部管理流程很
难，更难的是如何让供应商的管理水平也跟
上来。“对每一个配件的供应商、每一道工序
的外协，我们必须做到可追溯、可评估、可监
管，让看似被动的固定产能投放做到张弛有
道。目前，力利玩具不仅整合周边优质的供
应链资源，还把目标放在了义乌、澄海等地。”

“在行业生产成本居高不下的现状下，我
们的目标很明确，从单一品类寻求品牌的突
破口，然后再深耕渠道与服务，向生产要效
益，向渠道要利润空间。”许宾宾坦言，生产出
一件好产品并不难，但要长期批量稳定地造
出优质产品，却是一门需要付出极大精力的
大学问。

面对全球市场的不稳定性，晋江玩具却
可以独善其身，并实现逆势上扬，其背后来
自晋江玩具30多年产业沉淀，更源于企业的
不断自我革新。正如不少业内人士所言，特
殊时期，晋江玩具还是很扛事，可以保质保
量给国外客户提升专业的服务。

生产流水线上，工人们正在赶制的是
美国“黑色星期五”购物节的订单产品。陈
艺娟介绍道，流水线上正在生产的订单产
品，他们已经连续做了三年。每年的订单
量都是 2万多台。陈艺娟给记者举了一个
例子，2万多台车，相当于 100多个货柜。

“我们做了三个月，一天就全部卖光了。往
年我们‘黑色星期五’只有一个产品，今年
有三个产品，超12万台。”

持续加单的背后，缘于嘉利儿童在玩
具领域几十年的深耕与沉淀，更离不开嘉

利近年来的自我突破。2019年 10月，嘉利
儿童一行人前往美国沃尔玛总部与该公司
就后续合作进行深入沟通与战略合作；并
于同年 12月在美国成立贸易公司，就近为
沃尔玛提供物流、玩具车售后等后端服
务。此外，嘉利儿童还花费重金在海外成
立设计团队，一系列的强操作，让嘉利儿童
无论在产品创新、售后服务等多个领域都
拥有话语权，订单量连续两年实现倍增。

能扛事的安海玩具，除了能够不断自
我革新外，在内部精细化管理上，也在不断
优化与调整。

力利玩具对传统的订单模式进行了升
级。许宾宾告诉记者，以往的业务模式很
简单，全部按照客户的需求依单生产。订
单稳定的时候，还可以有序地排单，可一旦
订单量暴增或者遇到去年疫情客户临时不
出单等情况，企业在生产层面就很容易陷
入被动。

为了在有限的产能上实现多单并行

的方式，力利玩具对内部的产品进行了
拆分。许宾宾介绍说，力利玩具会把产
品分很多个基础部件，然后再根据不同
的市场需求，让业务员综合组合，给客户
进行推荐，相较以前，这种市场应对方案
会更为灵活。此外，力利玩具还积极顺
应现在的业务渠道模式，积极为国内外
KA渠道的客户，专门成立部门，提供个性
化的服务。

“国内外的线下渠道竞争都是比较厉
害的，企业在保留原有渠道业务线的同时，
应该积极布局KA渠道，以便于顺应渠道的
变革，同时提升企业综合竞争力。”许宾宾
说。

多年来，晋江玩具虽然永不止步，但比
起后起之秀澄海，体量上还是有很大的差
距。然而，在许多人眼里，澄海像是分工明
确、快速响应的狼群，而安海更像是慢步前
行的大象，只是专注低头赶路，与其一味学
习澄海，不如保持专注，将生意做成“手艺”。

“企业订单已经安排至2022年3月份。”“截至目前，我们的订单量已经超预期。”“安海玩具整体订单量相比去年同期增长了20%以上。”……
即便在全球新冠肺炎疫情的影响下，近来晋江玩具仍然以过硬的品质、精细化的管理、高附加值的产品赢得了全球的订单。

“抱团取暖”强化产业链优势

将生意做成“手艺”

企业订单排到明年3月

让贵人鸟重整成功的关键因素之
一便是，重整投资人泰富金谷。

根据公开资料，泰富金谷并没有
太多信息，只能看到成立日期是 2019
年。但是其关联企业和美泰富农业发
展股份有限公司是一家大企业，成立
时间是 2013年，主要从事粮食贸易、
仓储加工、粮食供应链大数据平台等，
覆盖粮食产销全产业链，曾被评为“国
家级农业产业化龙头企业”，泰富金谷
是其子公司。

当知道重整投资人身份时，业界
的质疑声一片，泰富金谷其实和贵人
鸟的主营业务完全不匹配，毕竟粮食
和鞋服是两码事，哪怕是贵人鸟之前
的投资也没有一项是跟粮食相关的。

而在重整成功的同一时间，贵
人鸟就对外发布，拟以自有资金
5000 万元，设立全资子公司上海米
程莱贸易有限公司，除了从事运动
鞋服销售外，还增加了粮食贸易和
食品经营业务。

从业务属性而言，这家全资子公
司更像是为泰富金谷量身定做的。

值得注意的是，从股权结构来看，
泰富金谷持有贵人鸟20.36%股权，另
外4名自然人重整投资人合计持股比
例为14%。受重整影响，林天福100%
控股的贵人鸟集团（香港）所持公司股
权由 66.20%稀释至 26.48%。重整投
资人持股比例合计接近 35%，远超控
股股东。

外界担忧的是，泰富金谷借重整
之机进入公司，业务不仅难以助力公
司运动鞋服主业，今后可能还有变数。

外界的另一个担忧则是，即使未
来贵人鸟能够聚焦体育用品这个主
业，但在过去的几年时间内，国内体育
用品市场的竞争格局已经发生比较大
的变化。贵人鸟重回主要赛场的机会
有多大？

“如果只是采用常规的营销手段，
没有更具卖点或者突破性的举措，贵
人鸟很难撼动国内体育用品‘一超多
强’的格局。对于贵人鸟，找准一个细
分切入点，先把根扎住，或许更为现
实。”上述业界人士表示。

对于外界的种种观点，贵人鸟近一个
月来一个又一个的动作，或许可以看成是
一种回应。

7月15日，贵人鸟在公告中对外着重
讲了两件大事，一件是砍掉生产线，另一
件是注销一批无实际经营业务的分公司。

砍掉生产线，意味着贵人鸟生产完全
靠外，贵人鸟将其称之为“经营模式优化
调整”。此前，贵人鸟运动鞋服产品以自

产为主，另有部分外协加工。按照公告，
今后贵人鸟运动鞋服相关产品均采用外
协加工采购模式，与生产相关的人员、业
务大部分将不再保留，相关资产也将重新
规划用途。

变革生产模式的同时，贵人鸟也把变
革延伸到了内部管理。

拟注销除北京、厦门分公司以外的14
家分公司，并由公司承接拟注销分公司的
全部资产、债务及人员。这14家公司中，
除 2014年成立的贵人鸟股份泉州台商投
资区分公司之外，其他 13家均为 2018年
注册成立的。

此举，贵人鸟的目的也很简单，“为进
一步优化公司内部管理机构、提高公司管
理效率、降低经营管理成本”。

此前，贵人鸟在其重整计划中表示，

在重整投资人完成对贵人鸟的投资后，将
聚焦运动鞋服的设计、研发、生产和销售
等主营业务，通过注入资金流、梳理经营
渠道、运营新品牌等改善贵人鸟生产经营
情况。在优化销售渠道上，其指出要关闭
亏损店铺，全面实行经销商代理模式等。
由此可见，此次分公司关闭和其给出的

“承诺”直接相关。
对这些痛下狠手的，是上任不久的公

司董事长兼总经理林思萍：如今的贵人
鸟，林思萍接过父亲林天福手中的“接力
棒”，统管整个公司的品牌建设和运营管
理；林天福则退到幕后，主管产品研发和
供应链。

公开资料显示，林思萍是个海归，拥
有美国堪萨斯大学金融学士学位，2012年
至 2014年在瑞银证券有限责任公司投资
银行部担任分析员。自 2017 年 5 月至
2018年 12月任公司董事，此后还任公司
副总经理。

“未来两到三年的时间，一定要把公
司失去的这些声誉重新再找回来。”林思
萍在此前接受媒体采访时表示，贵人鸟
会搬回晋江，回到最开始的地方。

晋江市陈埭镇鞋都路上，贵人鸟股份有限公司（以下简称“贵人鸟”）总部外的露天广告牌格外显眼，它告诉着过往的路人以“凤凰涅槃”命名的
2022年Q1Q2新品发布会暨产品订货会这几天（8月2日—6日）正在召开，当然“凤凰涅槃”的意义对于贵人鸟而言并不仅仅只是这场新品发布会。

从7月22日开始，证监会撤销了贵人鸟股票的退市风险警示，贵人鸟股票名称“*ST 贵人”变更为“ST 贵人”。
这是一个好消息。事实上，在7月初完成重整计划后的不到一个月时间内，贵人鸟动作频频：将总部从厦门观音山迁回晋江陈埭镇，贵人鸟实控人林

天福的儿子林思萍接掌了企业，紧随其后，投资开展粮食贸易业务布局，砍掉生产线，注销部分分公司……
种种举措，似乎在向外界传递一个积极信号：尽管在过去两年多时间内，这家企业身上有着这样那样不太利好的传闻，但如今，完成重整之后的贵人

鸟并不愿就此趴下，而是想更积极面对未来的挑战。对此，业界也有颇多期待。

重回主赛场

从上市到重整 重整后的大刀阔斧
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